

# REVISTA POLÍTICA AUSTRAL

UNA PUBLICACIÓN CIENTÍFICA DE LA ESCUELA DE GOBIERNO  
UNIVERSIDAD AUSTRAL

## PRESENTACIÓN

En una nueva edición, la Revista Política Austral de la Escuela de Gobierno, Política y Relaciones Internacionales de la Universidad Austral tiene la satisfacción de presentar una serie de aportes para enriquecer el campo disciplinar de la ciencia política y las relaciones internacionales.

La primera sección de este número, artículos de Opiniones y reflexiones, cuenta con dos significativos aportes. El primero de ellos, de mano del embajador José Ramón Sanchis Muñoz, diplomático de carrera con más de cuarenta años de servicio a la diplomacia argentina. Su trabajo “Erasto M. Villa: un diplomático argentino que prestigió su profesionalidad en Japón” pretende destacar la profesionalidad y prestigio de los miembros del Servicio Exterior de la Nación de la República Argentina, especialmente la figura de quien fuera uno de sus miembros, el embajador Erasto M. Villa.

El segundo aporte a esta sección lo realiza el doctor Alfonso Santiago, director de la Escuela de Gobierno de la Universidad Austral. En ocasión de la clase inaugural del ciclo académico 2025, brinda una serie de reflexiones que comparte en este artículo, titulado “Dignidad humana, poder político y políticas públicas”.

La segunda sección, Artículos de investigación, presenta tres trabajos. El primero de ellos, “Argentina frente al conflicto bélico en Ucrania: una aproximación desde la política exterior del Gobierno de Alberto Fernández y el primer año de gestión de Javier Milei”. En este artículo, Emilse Calderón explica el posicionamiento argentino frente al conflicto en Ucrania como parte de la política exterior de los Gobiernos de Alberto Fernández y Javier Milei, articulando la mirada teórica desde el realismo neoclásico. En el segundo artículo de la sección, titulado “La consulta popular en la Argentina. ¿Es constitucional convocarla para dolarizar?”, Alejandra M. Salinas aborda los mecanismos de democracia directa adoptados en la última reforma de la Constitución argentina, clasifica las distintas modalidades y señala algunos debates sobre las ventajas asociadas con tales mecanismos. Asimismo, la autora analiza la naturaleza, alcance e implementación de la iniciativa y la consulta popular a partir del nuevo texto constitucional. Finalmente, encontramos el aporte de Juan Martín Fernández bajo el título de “¿Puede la teoría de las organizaciones cambiar realidades o solo sirve para escribir papers? Una aplicación concreta: el Instituto Cruz del Sur”. El artículo examina y analiza una iniciativa socioeducativa en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires que ha incorporado herramientas de la teoría organizacional para fortalecer su desarrollo institucional. A través de un enfoque teórico y contextual, examina su praxis organizacional para identificar aprendizajes clave aplicables a otros contextos y proyectos similares.

En las últimas secciones, Tesis de grado y posgrado y Reseñas bibliográficas, Juan Cruz Li-

nari presenta una síntesis de tesis de grado en Ciencia Política, titulada: “El presupuesto participativo y la autonomía municipal: ¿un condicionante implícito a la participación ciudadana?”. El núcleo de la investigación se focaliza en la relación entre la ejecución del presupuesto participativo y la autonomía municipal, tomando como referencia el estudio de los municipios de las provincias de Buenos Aires y Córdoba en el periodo 2001-2023. Finalmente, Ana Teresa López y Giorgio Romano Schutte presentan una reseña del libro Relaciones internacionales en tiempos de auge chino y declive argentino de Eduardo Daniel Oviedo, una obra que compara el devenir del ciclo político y sus fases de ascenso y descenso en la estructura internacional, tomando particularmente los casos de Argentina y China.

Desde el equipo de redacción de la Revista Política Austral promovemos la lectura de cada uno de los aportes que se realizan en este nuevo número, fiel reflejo de nuestro compromiso institucional desde la Escuela de Gobierno, Política y Relaciones Internacionales con la investigación científica. De la misma forma, invitamos a los colegas a presentar a la revista su producción académica con el objeto de ser evaluada para su publicación. Agradecemos como siempre a los autores que comparten con nosotros sus investigaciones y al equipo de colegas que nos acompañan en la producción y difusión de la Revista.

Buenos Aires, abril de 2025

**Dr. Alfonso Santiago**

Director

**Dr. Luciano Bolinaga**

Director ejecutivo

**Mg. Aldo Javier López**

Jefe de edición

**Dr. Juan Ignacio Percoco**

Coordinador académico